
ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA do  

CONSELHO CONSULTIVO da Estação Ecológica de Carijós/CONSECA 

22.11.2022 

 

Relação dos participantes: conselheiros(as), convidados(as) e equipe do NGI ICMBio 
Florianópolis: 

 

CONSELHEIROS 
INSTITUIÇÃO/ENTIDADE 

 

1 T Marcos César da Silva NGI ICMBio Florianópolis 

2 
T Débora Monteiro Brentano IFSC 

 

3 

T Larissa Martins ARESC 

S Catiuscia Gabriel ARESC 

4 T João Paulo Rocha Neto FLORAM 

5 
T Sgto Gilson Luiz da Silva PM Ambiental 

6 
T Débora Monteiro Brentano IFSC 

7 
T Letícia A. Zampieri Costa Assoc. R3 Animal 

8 
T Ciro C. Mello Couto RPPN Catarinense 

9 
T José Carlos Bento/Nadir Antônio Mussio UEB 

10 
S Zeli Sabino Delfino AMOTREJU 

11 
T Flavio De Mori Amora 

12 
T Maria Luiza Franceschi Nicodemo AMSAL 

13 
T Ester Eloisa Addison Amocape 

14 
T Emerilson Gil Emerin Sinduscon 

 EQUIPE ICMBIO  

1 
Andrea Lamberts NGI ICMBio Florianópolis 

2 
Danielle Paludo NGI ICMBio Florianópolis 

3 
Dayani Guero NGI ICMBio Florianópolis 

4 
Heitor Schulz Macedo NGI ICMBio Florianópolis 

5 
Claudinei Jose Rodrigues NGI ICMBio Florianópolis 

 CONVIDADOS INSTITUIÇÃO 

1 
Rafael Garcia Eymael 

Conselho local de saúde- 
Jurerê 

 

Os conselheiros(as) representantes das seguintes instituições/entidades estiveram 
ausentes da reunião: CASAN, IMA, ISAS, CC Pontal, AJIN, Conseg 100 da Baía de 
Canasvieiras, AMoV Bom Jesus, ABSambaqui, CONSEG 50, CCS Cacupé, AMSOL, 
COMOSG, APRR, APPAAJOP, ACIF, ACAq e CELESC.  

Os conselheiros(as), representantes das seguintes instituições encaminharam 
justificativa para ausência: APPR, Çarakura, IAR, APRENDER, NEPOM/DPF, SPU, UFSC. 

 



Aos vinte e dois dias de novembro de 2022, no auditório da sede da Estação Ecológica de 
Carijós, iniciou-se, às 14 h, a reunião do Conseca, com a apresentação do chefe do Núcleo 
de Gestão Integrada - NGI ICMBio Florianópolis e presidente do CONSECA, Sr. Marcos 
César da Silva, que deu as boas-vindas a todos e apresentou a servidora do ICMBio Dayani 
Guero que juntamente com a analista ambiental Andrea Lamberts farão a facilitação da 
reunião. Dayani expôs a programação e dinâmica propostas para a reunião. Após a 
pactuação da programação e acordos, passou-se à discussão da pauta. Leitura e aprovação 
da Ata da Reunião Ordinária anterior: a leitura foi feira por Andrea (ICMBio) e a ata foi 
aprovada pelos Conselheiros presentes por unanimidade. Capacitação: Andrea e Dayani 
expuseram de forma resumida e comentada os conceitos de conselhos de unidades de 
conservação e suas categorias – deliberativo e consultivo. Ponderou-se que no entendimento 
do ICMBio, do NGI e dos conselheiros os conselhos consultivos - como o da ESEC de Carijós, 
tem atribuição decisiva na gestão da unidade, embora categorizado como consultivo. Dayani 
citou exemplos da atuação decisiva de conselhos consultivos em licenciamento de 
empreendimentos no Parna do Juruena e na gestão do Parque Natural da Lagoa do Peri e 
Flávio lembrou exemplos na própria Esec de Carijós, em anos passados. Abordou-se as 
formas de manifestação previstas para o Conselho da UC no seu regimento. Dayani propôs 
e orientou a realização de uma dinâmica, baseada nos conceitos de escada (ou níveis) de 
participação social de Arnstein (1967). Os participantes da reunião então posicionaram-se no 
degrau ou nível de participação no qual se consideram na gestão do Conseca, gerando um 
gráfico da percepção de participação social atual do Conselho, no qual consideram-se no 
nível de: Manipulação (0), Terapia (2), Informação (4), Consulta (0), Pacificação (0), Parceria 
(7), Delegação de Poder e Controle Cidadão (0).  Regimento Interno: Flávio (AMORA) e Zeli 
(AMOTREJU), representando o Grupo de Trabalho do Regimento Interno, descreveram 
brevemente o procedimento de elaboração da minuta, de retomada da versão elaborada pelo 
GT anos atrás, sua adequação às novas normativas, reuniões e comunicação do novo GT 
formado após a última reunião ordinária do Conselho. Como a minuta já havia sido 
compartilhada com os conselheiros por e-mail, concentrou-se durante a reunião apenas na 
discussão de pontos específicos do texto que constituem alterações do texto da versão 
anterior: i) manteve-se a previsão de formação de Grupos Técnicos e de Câmaras Temáticas 
do Conseca, com alteração da redação anterior; ii) sobre o Artigo 28, houve ampla discussão 
sobre o estabelecimento ou não de quórum mínimo para as reuniões do Conselho. Flavio 
(AMORA) explicou que para o GT o quórum de “qualquer número” garante que as reuniões 
não sejam inviabilizadas pelo número de participantes e evita eventuais manobras ou 
demoras na discussão e decisão de assuntos do conselho. Ester (Cacupé) colocou que a não 
definição de quórum mínimo já existe na maior parte das instituições representadas no 
Conseca e que este conselho tem um histórico de grande partiicpação em suas reuniões. 
João (FlORAM) argumentou que a definição de um quórum mínimo assegura a 
representatividade social das reuniões e que para instituições públicas muitas vezes não é 
possível garantir a presença de representantes nas reuniões.  Mússio (União dos Escoteiros) 
e Débora (IFSC) também questionaram se haveria garantias de representação social nas 
reuniões sem o estabelecimento de número mínimo de conselheiros. O grupo considerou 
ainda o histórico de grande interesse e participação nas reuniões do conselho, a previsão no 
regimento de substituição de representantes por faltas recorrentes, a necessidade da 
confirmação prévia de participação e a possibilidade de suplência dos conselheiros. Como 
não houve consenso, através de votação aprovou-se a manutenção do texto do Artigo 28 
conforme proposto pelo GT, sendo que dos 13 conselheiros votantes, 7 votaram a favor, 3 
contra e 1 absteve-se.  Após as discussões, o Regimento do Conseca foi aprovado pelos 
participantes da reunião. Os presentes optaram por não definir Câmaras Técnicas na 
presente reunião, considerando que já foram elencados na reunião anterior temas relevantes 
para abordagem pelo Conseca que é interessante que os conselheiros se apropriem 
adequadamente do regimento interno até a próxima reunião ordinária. O GT Regimento 
Interno foi concluído, uma vez finalizada a sua atribuição. Monitoramento dos 
encaminhamentos: foi realizado o monitoramento dos encaminhamentos da reunião anterior 
conforme tabela, todos foram executados.  



 

Ação Responsáveis Prazo situação 

Reunião de ajustes 

do regimento 

interno 

GT Regimento 

interno 

Novembro/22 Concluída 

Reunião para 

planejamento da 

limpeza do 

manguezal 

Çaracura, Route 

Brasil e ICMBio 

Setembro/22 Executada 

Mutirão de 

Limpeza de 

Manguezal 

Çaracura, Route, 

CONSECA 

Setembro/22 Executada 

Reunião Ordinária 

do CONSECA 

CONSECA Novembro/22 Realizada 

 

 

A partir do questionamento da conselheira Débora (IFSC) Danielle (ICMBio) informou que o 
mutirão de limpeza realizado no Pontal da Daniela ocorreu com a participação de voluntários 
conforme programação divulgada; que considerou que o evento teve um ótimo impacto na 
comunidade presente no local, que seguiu o protocolo do instituto Route de coleta e 
classificação do lixo coletado em diferentes categorias/fontes, e que oportunamente o 
Route/Çaracura  poderão apresentar os resultados ao Conseca. Dando continuidade, foi 
realizada a apresentação do Projeto de Controle de espécies exóticas da Esec de Carijós e 
seus primeiros resultados, feita pelo seu coordenador técnico Alexandre Mariot.  Após, foi 
feita a escolha do(a)s Secretário(a)s do CONSECA: Conforme o regimento interno aprovado, 
foi instituída a composição do Secretariado do Conselho, escolhidos os secretários do 
Conseca nesta reunião, a partir da disponibilização voluntária e aprovação unânime pelo 
grupo de Maria Luiza (AMSAL) e Emerilson (SINDUSCOM). Para a agenda de reuniões em 
2023, conforme o regimento interno, são previstas quatro reuniões ordinárias para o próximo 
ano, e a agenda proposta e aprovada pelo grupo, para realização na segunda quarta-feira 
dos meses de março, junho, setembro e dezembro de 2023 (08/março, 14/junho, 13/setembro 
e 12/dezembro). Dando continuidade, foram feitos os Informes: a conselheira Zeli apresentou 
o Dr. Rafael, médico de família, servidor da Prefeitura e do membro do Conselho de Saúde 
do Jurerê, que trouxe a questão da construção do Posto de saúde do Jurerê. Colocaram o 
histórico da necessidade de ampliação do atual posto de saúde, do histórico da busca de 
áreas para construção do novo posto entre as disponíveis, tendo sido indicadas duas áreas 
para a sua localização: a área anteriormente utilizada pelo posto de polícia rodoviária à 
margem da SC400 e um terreno no final da Rua das Algas. Que a primeira área não foi 
disponibilizada pela Habitasul/PM e que foram informados de possíveis conflitos na 
viabilização do projeto relacionados à autorização ambiental para a sua construção. Após 
discussão, os presentes sugeriram como encaminhamento que o Conselho de Saúde do 
Jurerê envie consulta ao ICMBio sobre o local do posto e a relação com  Esec de Carijós, 
para que o ICMBio possa avaliar a questão e se posicional e subsidiar o conselho na 
manifestação quanto à situação. Avaliação: Compreendeu as manifestações voluntárias e 
anônimas dos conselheiros em tarjetas. Não foi possível a sua leitura na reunião devido ao 
tempo, estando reunidas na tabela abaixo:    

 

Que bom! (avaliações positivas): 

- Momento de Capacitação 



- Reunião Participativa 

- Dinâmicas empregadas 

- Organização da reunião ótima 

- Organização da reunião 

- Encaminhamentos bem-feitos 

- Organogramas pré-elaborados 

- Condução da reunião 

- Objetividade da reunião 

Que Tal? (sugestões, críticas): 

- Divulgar mais a Esec e seu trabalho 

- Divulgar o Conseca e sua ação 

Encerramento e encaminhamentos: às 17h, deu-se por encerrada à reunião, sendo indicados, 
ao longo da reunião, os seguintes encaminhamentos para a próxima reunião: 

 

 

Encaminhamentos: 

O que Quem  Quando 

1- Apresentação do Plano de 
manejo da ESEC de Carijós aos 
conselheiros. 

ICMBio  
Próxima reunião 

 

Sem mais a acrescentar eu, Danielle Paludo, Analista Ambiental, lavrei a presente ATA, que 
será aprovada em próxima reunião e assinada pelo Presidente do Conselho Consultivo da 
Estação Ecológica de Carijós e Chefe do NGI ICMBio Florianópolis e Secretário(s), 
juntamente com a lista de presença da reunião, assinada pelos Conselheiros e demais 
presentes, anexa. 

 

 

       

 

 

                          

 

 

 

 


